

Psychoanalytische Ressourcen im World Wide Web

PARFEN LASZIG

Zeitschriftenabstract

Laszig, P., Clement, U., Gramatikov, L. (1998). Soziale Unterstützung und psychische Stabilität bei HIV/AIDS-Patienten: Ergebnisse einer metaanalytischen Untersuchung. *Psychotherapie, Psychosomatik, Medizinische Psychologie, Psychotherapie*, 48, 6, 197-204

Mit einer explorativen Meta-Analyse werden alle publizierten empirischen Studien untersucht, die sich auf soziale Unterstützung bei HIV-Infizierten und AIDS-Patienten beziehen (n=57 Studien mit 347 Datensätzen). Dabei werden empirische und konzeptionelle Fragen verfolgt. Die empirischen Fragen zielen darauf, metaanalytisch bestätigte Korrelate sozialer Unterstützung zu identifizieren. Die konzeptionelle Frage konzentriert sich auf Differenzierungen innerhalb des Großkonstrukts „soziale Unterstützung“. Die Ergebnisse zeigen, daß soziale Unterstützung (1) unabhängig von objektiven körperlichen Parametern ist, (2) positiv mit annäherndem Coping und negativ mit vermeidendem Coping zusammenhängt, (3) ausgeprägt negativ mit Indikatoren psychischer Beeinträchtigung korreliert und (4) positiv mit Kondombenutzung korreliert. Auf der konzeptionellen Ebene wird (5) deutlich, daß das Konstrukt „soziale Unterstützung“ in den Primärstudien zu HIV/AIDS ausgesprochen mangelhaft operationalisiert ist und kein inhaltlicher Konsens zu erkennen ist.

Schlüsselwörter: Soziale Unterstützung; AIDS; Meta-Analyse

An explorative meta-analytic study analyzes all published empirical studies on social support of HIV/AIDS patients (n=57 studies with 347 data sets). Empirical and conceptual questions are addressed. The focus of the empirical questions is to identify metaanalytically confirmed correlates of social support. The conceptual question aims at differentiating the large-scale construct „social support“. Results indicate that social support (1) is independent of objective physical parameters, (2) is positively correlated with approach coping and negatively with avoidance coping, (3) shows a substantial negative correlation with indicators of psychological distress, (4) is positively correlated with condom use. The conceptual analysis shows that (5) there is no consensus how to operationalise the construct of „social support“.

Key Words: Social Support, AIDS, Meta-analysis